



29 DE AGOSTO DE 2022

RUSIA BLOQUEA ACUERDO SOBRE NO PROLIFERACIÓN NUCLEAR



Fuente: Deutsche Welle

27/08/2022 – Rusia bloqueó el viernes pasado un acuerdo en la décima conferencia de revisión del Tratado de No Proliferación (TNP) nuclear, principalmente por cuestiones vinculadas a su invasión en Ucrania y la toma de la central de Zaporíyia. Tras casi un mes de discusiones en busca de un consenso, la conferencia se cerró sin aprobar el documento final por las objeciones rusas. La delegación de Moscú fue la única que tomó la palabra en la sesión final para oponerse al último borrador, que el resto de los 191 países firmantes del TNP estaban dispuestos a aceptar. Rusia aseguró que, de todo el extenso documento, solo tenía problemas con cinco párrafos que consideraba “politizados”. Aunque no señaló específicamente cuáles, según fuentes diplomáticas, el desacuerdo se habría centrado en las menciones a la situación en la central nuclear ucraniana de Zaporíyia y a la necesidad de que su control vuelva a las autoridades competentes. Mientras, la ONU advirtió que el riesgo nuclear está en su punto más alto en décadas y, en un comunicado, el Departamento de Estado estadounidense criticó el “obstruccionismo cínico” de Rusia, pero argumentó que el TNP es un documento sólido gracias al apoyo del resto de los Estados firmantes.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3QVok4k>

POLÍTICA EXTERIOR

LA SRE Y LA SSPC SE REÚNEN CON FISCALES DE DISTRITO DE ESTADOS UNIDOS PARA DIALOGAR SOBRE EL COMBATE AL TRÁFICO DE ARMAS

26/08/2022 - En el marco del Entendimiento Bicentenario sobre seguridad, salud pública y comunidades seguras, se llevó a cabo en la Cancillería mexicana un encuentro entre funcionarios del Gobierno de México y una delegación de fiscales de distrito de Estados Unidos con la finalidad de conversar y compartir información de los avances en el combate de tráfico de armas. La delegación mexicana estuvo encabezada por el subsecretario de Seguridad Pública de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Ricardo Mejía, y por el jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Roberto Velasco, quien puntualizó que el Gobierno de México tiene como prioridad el combate al tráfico de armas e hizo énfasis en que ha mejorado la relación operativa entre las distintas áreas de seguridad de los dos países, respetando sus soberanías.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3TIByZL>

MÉXICO, PRESENTE EN LANZAMIENTO DE MISIÓN ARTEMIS 1 Y ESTRECHARÁ COOPERACIÓN CON LA NASA

28/08/2022 - México participa como invitado especial al lanzamiento de la misión Artemis 1, cuyo objetivo es llevar al ser humano a la Luna. En representación del Gobierno mexicano, la comitiva encabezada por el canciller Marcelo Ebrard; el director general de la Agencia Espacial Mexicana (AEM), Salvador Landeros Ayala; y el Representante de México ante la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE), Gustavo Cabrera estarán presentes este lunes en Cabo Cañaveral, Florida, para el lanzamiento de la misión Artemis I, en la que México participa junto con otros 19 países. El secretario Ebrard aprovechó para comunicar que el próximo 31 de agosto se hará el anuncio oficial del inicio de la colaboración conjunta de México con la NASA en el proyecto de desarrollo de los nanosatélites de nueva generación "AztechSat", tecnología que se usará para Artemis 1 y que es coordinada por la AEM.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3cqybA6>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ENVÍA DOS BUQUES DE GUERRA AL ESTRECHO DE TAIWÁN POR PRIMERA VEZ DESDE LA VISITA DE PELOSI

28/08/2022 - La Séptima Flota de Estados Unidos comunicó que "los cruceros de misiles guiados de la clase Ticonderoga USS Antietam (CG 54) y USS Chancellorsville (CG 62) efectúan un tránsito de rutina por el Estrecho de Taiwán a través de aguas donde se aplican las libertades de navegación y sobrevuelo en alta mar de acuerdo con el derecho internacional". Es la primera vez que estas acciones se llevan a cabo desde que la presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, visitó la isla. En este sentido, Washington explicó que la operación "demuestra el compromiso de Estados Unidos con un Indo-Pacífico libre y abierto". Poco después de que se diera a conocer la maniobra, el Ministerio de Defensa de Taiwán confirmó una nueva aproximación de buques de guerra y aviones de combate del Ejército chino a su zona de seguridad marítima y aérea.

Europa Press <https://bit.ly/3AQDhz9>

INTELIGENCIA ESTADOUNIDENSE EVALUARÁ SI TRUMP PUSO EN PELIGRO AL PAÍS

27/08/2022 – Según el diario Político y la cadena CNN, la Inteligencia de EE.UU. evaluará si la seguridad del país pudo haberse puesto en peligro con los documentos de alto secreto que el expresidente Donald Trump almacenó sin autorización en su residencia de Mar-a-Lago. Según estos medios, la directora de la Inteligencia estadounidense, Avril Haines, envió una carta a un grupo de legisladores para informarles que su oficina llevará a cabo “una evaluación” de los riesgos para la seguridad de Estados Unidos que podrían haber resultado de la divulgación de los documentos que resguardaba Trump.

EFE <https://bit.ly/3pSqKEW>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

HRW: “PREOCUPA QUE LOS GOBIERNOS DE AMÉRICA LATINA NO SE PRONUNCIEN SOBRE NICARAGUA”

26/08/2022 – Tras el arresto de religiosos en Nicaragua, la subdirectora para las Américas de Human Rights Watch, Tamara Taraciuk, en entrevista con el diario Deutsche Welle, afirmó que la ausencia de condenas por parte de los países latinoamericanos ante la detención de religiosos en Nicaragua responde a dos factores. Por un lado, los distintos gobiernos están demasiado preocupados por su coyuntura local, política y un contexto global complejo, marcado por la guerra en Ucrania y el impacto económico de la pandemia. Por otro lado, hay un cansancio sobre la crisis nicaragüense que puede tener que ver con la incapacidad de la comunidad internacional de conseguir concesiones del régimen. La atención internacional sobre Nicaragua sirve para mostrar que hay un consenso amplio a nivel regional sobre lo que está ocurriendo. Taraciuk declaró que “lo de Ortega es una dictadura brutal, y ante esto los países de América Latina que están comprometidos con los derechos humanos deberían priorizar medidas urgentes para proteger a la población nicaragüense”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ATPovd>

NAYIB BUKELE ELOGIA COOPERACIÓN “SIN ATADURAS” DE CHINA

27/08/2022 – El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, celebró durante la inauguración del parque de diversiones “Sunset Park”, la cooperación con China, asegurando que llega sin condiciones, y a su vez pidió respeto a Estados Unidos, crítico de su cercanía con Pekín. Asimismo, el mandatario salvadoreño insistió que su país quiere tener la mayor cantidad de socios y a cambio “solo pedimos una cosa y es respeto, y eso aplica para China, Estados Unidos, y la Unión Europea, para cualquier país del mundo”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3CAZzGr>

ARGENTINA RECIBE EL APOYO DE INDIA PARA SU INGRESO A BRICS

27/08/2022 – El canciller argentino, Santiago Cafiero, recibió al ministro de Asuntos Exteriores de India, Subrahmanyan Jaishankar, quien reafirmó el apoyo de su país para que Argentina ingrese a BRICS, asociación económica-comercial que está conformada por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, “para fortalecer y ampliar la voz en defensa de los intereses del mundo en desarrollo y el sur global”. La reunión se llevó a cabo en el Palacio San Martín en la capital argentina, con el objetivo de fortalecer la cooperación bilateral, aumentar el intercambio comercial y las inversiones. Por su parte, Cafiero insistió en relanzar el vínculo entre la Comunidad de Estados

Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y agradeció a la India por su apoyo a la reanudación de negociaciones bilaterales entre Argentina y Reino Unido.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3R41ZSs>

CASTILLO CAMBIA CÚPULA DE POLICÍA PERUANA TRAS CRITICAR ALLANAMIENTO EN SEDE DE GOBIERNO

27/08/2022 – El presidente peruano, Pedro Castillo reemplazó este sábado a la cúpula de la Policía Nacional de Perú (PNP), dos semanas después de que efectivos anticorrupción y fiscales allanaran, con autorización de un juzgado, la sede de Gobierno. Castillo había calificado de “ilegal” el allanamiento del pasado 9 de agosto, cuando equipos policiales y fiscales buscaron durante varias horas a su cuñada, Yenifer Paredes, acusada por el Ministerio Público de formar parte de una red de corrupción supuestamente liderada por el propio presidente y su esposa, Lilia Paredes. A Yenifer Paredes este domingo se le envió a prisión preventiva por 30 meses. Abel Gamarra, viceministro de Orden Interno, aseguró que las remociones anunciadas son “naturales porque hubo un cambio de ministro de Interior”. Sin embargo, el congresista opositor de derecha, Jorge Montoya, calificó como “abuso de autoridad indiscriminado” por parte del presidente Castillo los cambios en la PNP.

France 24 <https://bit.ly/3RfPDWP> Deutsche Welle <https://bit.ly/3csyri9> <https://bit.ly/3wBMRTZ>

VENEZUELA Y COLOMBIA RETOMAN FORMALMENTE RELACIONES

28 /08/2022 – Después de una ruptura diplomático de tres años, Venezuela y Colombia retomaron formalmente relaciones diplomáticas con la llegada a Caracas del embajador colombiano Armando Benedetti, designado por el nuevo presidente Gustavo Petro. Ambos Gobiernos coinciden en que uno de los objetivos es restablecer las relaciones comerciales entre ambos países; más de ocho millones de colombianos viven del comercio binacional con Venezuela y los industriales venezolanos anhelan normalizar el comercio que existió en años pasados. Por su parte, el excanciller Félix Plasencia es el embajador de Venezuela en Colombia.

France 24 <https://bit.ly/3RfPDWP>

BOLSONARO Y LULA SE ACUSAN MUTUAMENTE EN PRIMER DEBATE PRESIDENCIAL

28/08/2022 – Entre acusaciones mutuas, el presidente brasileño Jair Bolsonaro y el exmandatario Luiz Inácio Lula da Silva participaron en el primer debate televisivo rumbo a las elecciones brasileñas del próximo 2 de octubre. En el evento también intervinieron: el exministro de Hacienda Ciro Gomes (PDT, centroizquierda); la senadora Simone Tebet (MDB, centro); la senadora Soraya Thronicke (União Brasil) y Felipe D'Avila (Partido Nuevo), ambos por debajo del 1% de las intenciones de voto.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3wBMRTZ>

EUROPA

HUNGRÍA AUTORIZA CONSTRUCCIÓN DE REACTORES NUCLEARES DEL GRUPO RUSO ROSATOM

26/08/2022 – El Gobierno húngaro anunció el inicio “en las próximas semanas” de la construcción de dos reactores nucleares en cooperación con el conglomerado ruso Rosatom. El primer ministro húngaro de Relaciones Exteriores, Péter Szijjártó, indicó que las autoridades de regulación nacional dieron la autorización, después de numerosos retrasos. Este proyecto ilustra los buenos vínculos que el primer ministro ultranacionalista de Hungría, Viktor Orbán, estableció con el presidente ruso, Vladímir Putin. El proyecto de 12,500 millones de euros está

financiado en un 80% por un préstamo de Rusia a Hungría, que pagará el 20% restante. Cabe destacar que la invasión rusa de Ucrania no ha modificado la postura de Hungría sobre este expediente.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3wBLFjs>

PRIMERA MINISTRA SERBIA FORMARÁ GOBIERNO TRAS CASI CINCO MESES DE LAS ELECCIONES

27/08/2022 – Casi cinco meses después de ganar las elecciones en Serbia, la actual primera ministra, Ana Brnabic, recibió el encargo para formar un nuevo ejecutivo. El presidente serbio, Aleksandar Vucic, explicó en Belgrado que Brnabic, que ocupa el cargo desde 2017, ejercerá el puesto posiblemente hasta 2024. Sin embargo, el presidente ha declarado que “es importante que ella se quede en el cargo para que trabajemos de forma acelerada en la solución de los problemas que nos esperan en otoño e invierno”, en referencia a la crisis energética en Europa. Vucic indicó que espera la formación de un nuevo gobierno en unas tres semanas y señaló que habrá grandes cambios con respecto a la actual composición.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3dRaIOL>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA PRESIONA A COREA DEL SUR POR SISTEMA ANTIAÉREO THAAD

25/08/2022 – China ha sido acusada de interferir en políticas de seguridad nacional de Corea del Sur, después de presentar una serie de demandas relacionadas con el despliegue de misiles THAAD (Terminal High Altitude Area Defense) de Estados Unidos, un sistema de defensa antiaérea. Tras la reunión del actual presidente de Corea del Sur, Yoon Suk-yeol, con su homólogo chino, Wang Yi, y con el primer ministro de Relaciones Exteriores, Park Jin, en Qingdao, China coincidieron en que el THAAD no debería ser un obstáculo para las relaciones bilaterales. Sin embargo, el Ministerio de Exteriores de China, declaró que Corea del Sur había acordado limitar las operaciones del sistema THAAD, y que se atendería a los “Tres No” con los que se había comprometido previamente el expresidente surcoreano, Moon Jae-in: no desplegar más unidades THAAD, no formar una red de defensa antimisiles con Estados Unidos, y no unirse formalmente a una alianza militar tripartita con Estados Unidos y Japón. En tanto, la Casa Azul presidencial en Seúl se apresuró a refutar las afirmaciones de Pekín.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3CDNAaZ>

EL NUEVO ACUERDO NUCLEAR CON IRÁN TENDRÍA CUATRO FASES Y ENTRARÍA PLENAMENTE EN VIGOR A LOS 165 DÍAS, SEGÚN BORRADOR

28/08/2022 – El revitalizado acuerdo nuclear con Irán que la comunidad internacional y el Gobierno de Teherán esperan firmar podría comprender cuatro fases “para cimentar la confianza entre las partes” y entraría plenamente en vigor a los 165 días de su firma, según un borrador del texto publicado este domingo por el diario israelí 'Haaretz'. Irán está revisando ahora mismo la respuesta presentada por Estados Unidos a un texto de acuerdo inicial presentado por la Unión Europea (UE). La UE considera la propuesta como un documento final que los participantes deben suscribir o rechazar. Irán podría terminar de examinar la respuesta estadounidense para reavivar el acuerdo nuclear los primeros días de septiembre,

Durante las etapas del acuerdo, Irán se compromete a liberar a un número no especificado de presos a cambio de la descongelación de activos de la república islámica paralizados en cuentas bancarias internacionales, así como una relajación de las sanciones comerciales contra Teherán. Irán podrá retener el inventario de uranio que ha acumulado hasta el momento. Por su parte, Estados Unidos notificará al Consejo de Seguridad de la ONU y al Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA), su decisión de reincorporarse al pacto que la anterior

administración de Donald Trump abandonó en 2018. Por su parte, Israel ha intentado por todos los medios diplomáticos que el acuerdo del 2015 continúe interrumpido. En el marco de esta cruzada diplomática, David Barnea, jefe del Servicio de Inteligencia Exterior israelí, viajará a Washington la próxima semana. Barnea agregó que el pacto es “un fraude” y traería más amenazas por parte de Irán.

Europa Press <https://bit.ly/3B3ILld> ; <https://bit.ly/3ATHeTH> ; <https://bit.ly/3wCwXJ4> Deutsche Welle <https://bit.ly/3e5CC41>

JAPÓN Y ESTADOS UNIDOS COMIENZAN SUS SIMULACROS MILITARES CONJUNTOS DE TIRO EN LA ISLA DE KYUSHU

28/08/2022 – Fuerzas militares de Estados Unidos y de Japón comenzaron sus ejercicios conjuntos de tiro en la ciudad de Yamato, isla de Kyushu al sur de Japón, en maniobras caracterizadas por el uso sin precedentes de sistemas de misiles antitanque Javelin. En las acciones, que durarán hasta el 9 de septiembre, participarán 1400 efectivos de las Fuerzas Terrestres de Autodefensa de Japón y 700 de Estados Unidos. Además, las prácticas se han centrado en un simulacro de fuego real con la participación de unos 150 soldados de ambos países.

Europa Press <https://bit.ly/3TnzSz2>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OTAN DICE QUE LA MILITARIZACIÓN RUSA DEL ÁRTICO ES UN “RETO ESTRATÉGICO”

26/08/2022 – El secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, subrayó la necesidad de reforzar la seguridad en el flanco norte de la alianza para contrarrestar a Rusia. En una conferencia de prensa, Stoltenberg agregó que “el camino más corto hacia Norteamérica para los misiles y atentados rusos sería el Polo Norte” y advirtió que “esto hace que el papel del Comando de Defensa Aeroespacial de América del Norte (NORAD, por sus siglas en inglés) sea vital para América del Norte y, por tanto, también para la OTAN. Asimismo, el secretario general de la OTAN dijo que “el Gran Norte es estratégicamente importante para la seguridad euroatlántica” y agregó que, las capacidades de Rusia en el extremo norte “son un reto estratégico para toda la alianza”. Finalmente, tanto la OTAN como el Gobierno de Estados Unidos, señalaron que aumentarán su presencia en el Ártico, como consecuencia del aumento de la actividad militar de Rusia en el norte de sus territorios.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3AtK8wZ> Europa Press <https://bit.ly/3p0Q5j9>

HRW CRITICA QUE LAS AUTORIDADES KURDAS EFECTÚEN ARRESTOS PARA DISUADIR PROTESTAS EN IRAK

28/08/2022 – La organización no gubernamental Human Right Watch (HRW) criticó este domingo que las fuerzas de seguridad regionales del Kurdistán en Irak hayan arrestado a periodistas, activistas y políticos con el objetivo de disuadir las protestas convocadas. “Usar la represión arbitraria para sofocar las protestas e intimidar a activistas y periodistas es una receta para propagar más agravios entre los residentes de la Región del Kurdistán de Irak (KRI)”, aseguró el subdirector para Medio Oriente de Human Rights Watch, Adam Coogler. El líder del partido de la oposición La Nueva Generación, Shaswar Abdulwahid, convocó manifestaciones para los días 5 y 6 de agosto en varias ciudades debido al empeoramiento de la “corrupción, la pobreza y el desempleo”. Rahman Gharib, director de Metro Center que monitorea la libertad de prensa en la región, indicó que había identificado 78 violaciones de derechos por parte de las fuerzas de seguridad contra 60 profesionales de la información. Al menos 26 periodistas fueron detenidos, se confiscaron los equipos de 23 y 16 no pudieron cubrir las protestas por la negativa de las autoridades.

Europa Press <https://bit.ly/3wCLDHZ>

BACHELET ADVIERTE SOBRE EL IMPACTO DEL CASO DE JULIAN ASSANGE EN LA LIBERTAD DE PRENSA

27/08/2022 – La Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, advirtió el sábado que la extradición del fundador de WikiLeaks, Julian Assange, para ser juzgado por espionaje en Estados Unidos, puede tener un “efecto amedrentador” sobre el periodismo de investigación. El australiano, de 51 años, puede ser condenado en Estados Unidos a 175 años de cárcel por haber divulgado en 2010 en su sitio web más de 700,000 documentos confidenciales sobre las actividades militares estadounidenses, especialmente en Irak y Afganistán. “Mi oficina continuará siguiendo de cerca el caso de Assange”, subrayó Bachelet.

Animal Político <https://bit.ly/3e52Kf5>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino
Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

Agosto de 2022

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>